

## Kaum sinnliches Flair française

„Vocalise“-Konzert  
in der Friedenskirche

Kräftig leuchtend oder verschwommen können sie sein, die „Couleurs françaises“, aber auch harmonisch verfeinert, melodisch, klar kontruiert, fast stets voller Charme. Allesamt „Uterstilen“ französischer Provenienz, mit denen sich vorzüglich klangmalen lässt. Das sagten sich auch Dirigent Ulf Joffe und das Neue Kammerorchester Potsdam, die aus romantischen Ölkarbontönen und modernen Aquarellfarbentonpielen vielerlei Zutaten auf ihre Palette verteilt hatten, um daraus ein kräftiges, dann wieder filigranes „Französisches Farben“ zu gestalten. Sie waren am Donnerstag zum Programm des 2. Sinfoniekonzerts gefügt und in der Friedenskirche im Rahmen des „Vocalise“-Festivals vorgestellt. Um sie ausgiebig bewundern zu können, war das hartsitzige und knarzende Gestühl in Blickrichtung der Orgelempore gestellt, damit das finale Orgelkonzert von Francis Poulen auf dem Wochl-Instrument auch optisch umfassend zu genießen sei.

Dem „Vocalise“-Aspekt entsprechend beginnt der Abend mit sechs Liedern nach Gedichten von Théophile Gautier, die Hector Berlioz unter dem Titel „Les nuits d'été“ (Sommernächte) zusammenfügte. Sie singen auf anrührende Weise von Liebe, Leid und Tod. Vorgesungen werden sie gewöhnlich von einer Frauengruppe, meistens eine eng gestaltungsintensive Sopran. Nicht so an diesem Abend, wo zweier Geäste von der Altistin Reggina Jakobi gesungen werden: geheimnisvoll und schmachtend „Der Geist, wie die Rose“ (La spectre de la rose) sowie die schmerzgewühlte Totenklaue „Auf der Lagune“ (Sur les lagunes). Die dunkelstimmige Stimme der Sängerin ist dafür bestens geeignet, sie strömt breit dahin, vermag zum einen betörenden Rosenduft zu amalgamieren und zum anderen nicht weniger gefühlsträchtig und tieftraurig vom letzten Weg eines verstorbenen Berlioz-Freundin zu berichten. Die wiegende Orchesterbegleitung rinnert geradezu an eine Gondelfahrt zur venezianischen Toteninsel San Michele. Die anderen Lieder singt Norma Nahon, Preisträgerin des Gesangswettbewerbs Kammeroper Schloss Rheinsberg und gegenwärtig an der Dresdner Semperoper engagiert. Leicht, klar und gefestigt doch keineswegs uninteressant.

## Die tiefe Schönheit im Augenblick

Die Ausstellung „Hinter den Bildern“ des Potsdamer Fotografen Görän Gnaudschun im „KunstHaus“

Von Dieter Bucker

Bilder von Görän Gnaudschun zu betrachten hat immer etwas mit Berührungen zu tun. Sich berühren, sich anfühlen lassen. Und es sind gerade die scheinbar bedärflichen Aufnahmen des Potsdamer Fotografen, die tief im Betrachter röhren können. Das lässt sich ausgezeichnet in der aktuellen Ausstellung „Hinter den Bildern“ im „KunstHaus“ erleben. Hier präsentiert Gnaudschun eine Art Werkshausu 48 Fotografien, entstanden zwischen 2006 und 2013. In vier Serien ist die Ausstellung unterteilt, darunter „Luft berühren“, eine Art Schnapschussatagebuch, das Görän Gnaudschun von 2006 bis 2012 führte.

In der dichten Hängung wirken diese Bilderseiten aus seinem Fotoatlas betrachtet kuno und verdichten sich diese Motive. Das ist der Moment, in dem Gnaudschun den Betrachter sehr bewusst, sehr tief erreicht. Denn durch die Serie „Luft berühren“ erkennt man, dass die im Leben, im Alltag so unzähligen banalen und achtbaren Momenten viel mehr sind als die scheinbar monotone Wiederkehr des Ewiggleichen. Jeder Moment ist ein besonderer. Und auch wenn mancher über diese abgedroschene Kalenderblattweise nur noch müde lächeln kann, mit den Bildern von Görän Gnaudschun bekommt sie wieder Gewicht und eine ganz eigentümliche, eine tiefe Schönheit. Wenn man bereit ist, hinter die Bilder zu schauen.

24.04.2007“ hat Görän Gnaudschun die

seine Bilder genannt. Gnaudschun fotografierte Arbeiten pendeln zwischen dem Momenthaften im Alltag und der so feinen und scheinbar klassischen Bildthemen und Motiven, wenn es um das Detail durchkomponierter Kunst des Porträts und der fotografischen Landschaftsmalerei. Er hat Potsdamer Haushälter besucht und der Mittelpunkt dabei einfach übersprungen wird. Wer Gnaudschuns Porträtaufnahmen kennt, weiß, dass auch hier finden sich Anspielungen auf klassische Bildthemen und Motive, wenn es um das Vermischtsein mag wie Luft greifen zu wollen. Görän Gnaudschun ist daher ein wahrer Meister. Gleichzeitig schafft er darfst sich, wer von ihm porträtiert wurde. Denn seine Bilder sind immer wie auf faszinierende Weise Jugend und Alter, die Fotografierten, und gerade so gelingt es Görän Gnaudschun, die Porträtierten nicht nur abzubilden, sondern zu zentralen. Es ist, als würden nicht nur seine Bilder berühren, sondern auch seine Kamera, wenn man sich vor sie setzt. So legt



Foto: Görän Gnaudschun

**Faszinierendes Faltenspiel.** Görän Gnaudschuns „Decke, Potsdam (Dienstag, 24.04.2007)“.

Gnaudschun eine tiefe und ehrliche, gleichzeitig auch sehr verletzliche Schönheit offen. Es ist die seltsame Kunst, mit einem einzigen Bild einen Menschen in seinem ganzen Komplexität zu erfassen. Auch wenn das vermeindlich klug und ästhetisch erfüllt wird. Aber wirklich glücklich ist der, der sich von diesen Bildern berühren lässt und mit Görän Gnaudschun das Tief, Anspielungs- und Facette-reiche „Hinter den Bildern“ zu entdecken vermag.

— Die Ausstellung ist noch bis zum 1. Dezember im „Kunst Haus“, Ulaneweg 9, mittwochs 11-18 Uhr, donnerstags und freitags 15-18 Uhr, samstags und sonntags 12-17 Uhr

POTSDAMER NEUSTE NACHRICHTEN